	Origine des mots


1) Les Romains 

Lors de la conquête de la Gaule, les légionnaires romains véhiculèrent le latin populaire jusque dans nos régions. Au contact avec les dialectes gaulois, ce latin populaire deviendra le roman : 




Hospitale



Hôtel / hostellerie




(latin)




français







ops’tel ( ostel 






(langue parlée)

2) Les invasions…

Au cinquième siècle, lors des invasions germaniques, de nombreux mots étrangers se mêlent à la langue :



Brochet
(
broc (mot celtique)



Bac

(
back (mot germanique)

3) Evolution…


Les dialectes romans établis sur le sol de la Gaule se divisèrent en 
deux grandes familles : 

· la langue d’oc (au sud)

· la langue d’oïl (au nord)

Oc et oïl sont les deux manières de dire « oui » selon qu’on est au sud ou au nord. Hugues Capet accède à la royauté et sous son action, l’Ile-de-France devient plus importante et le français est plus usité. Ainsi, au seizième siècle, le français devient une langue littéraire.

4) Et les sciences…

Avec le développement des sciences, au XIXème siècle surtout, les savants puisèrent dans le grec les éléments nécessaires à la création de nouveaux mots :


Ainsi,

1.  l’allemand a fourni des termes de guerre et de cuisine : 

· blocus, arquebuse, bière…


2. l’espagnol a fourni des termes de marine et de cour :

· aviso, canot, duègne,

3. l’italien a fourni des termes de commerce, d’art, de guerre, de marine : 

· banque, opéra, embuscade, escale, …

4. l’arabe a fourni des termes divers : 

· bazar, café, almanach, alcool,amiral, algèbre, …

5) Formation onomatopéique…


Cliquetis, crincrin, glouglou, croasser, bêler, babiller, zézayer, …


Une onomatopée est un mot qui imite : 

· Un son, un bruit : 



Boum! Crac! Chut! Aïe!

· Un cri d’animal



Coucou - meuh - cocorico

· À partir d‘une onomatopée, certains mots ont été créés par adjonction de suffixes : 



( hennir - pépier - claquer - chuchoter

Remarque : 

L’onomatopée n’est qu’une imitation pas toujours très proche de la réalité. Un canard, qu’il soit français, danois, allemand, roumain, italien,anglais ou russe pousse toujours le même cri. Pourtant, son cri n’est pas reproduit de la même manière dans ces différents pays : 

Ainsi, en France
, 
ce son donne :
couin, couin


au Danemark
,


rap, rap


en Allemagne,



gack, gack


en Roumanie,



mac, mac


en Italie,




qua, qua


en Angleterre, 



quack


en Russie,




kriak

	Racines, préfixes, suffixes


Exemples

a) dépasser – surpasser – passage

b) temporiser – temporairement - intemporel

1. Le RADICAL
Le RADICAL est l’élément qui ne change pas ou peu.

dépasser – surpasser – passage

temporiser – temporairement – intemporel

2. Les PREFIXES

Les PREFIXES sont des éléments qui s’ajoutent AVANT le radical d’un mot pour en changer le sens.

Ils sont d’origine latine ou grecque.

Les préfixes ont des sens précis :

· re- : répétition (refaire)

· in- : contraire (invisible)

· dé- : contraire (décoller)

Quelques préfixes…

	Préfixes
	Sens
	Exemples

	a, an
	sans, contraire à
	analphabète

	ante
	avant
	antérieur

	anti
	contre
	antibrouillard

	di (a)
	à travers
	diagonal

	dys
	avec difficulté
	dyslexique

	extra
	en dehors
	extraordinaire

	par (a) 
	contre
	paravent

	inter
	entre 
	international

	in, im
	négation
	inhabituel

	anthropo
	homme
	anthropologie

	arith
	nombre
	arithmétique

	auto
	de soi-même
	autobiographie

	biblio
	livre
	bibliographie

	bio
	vie
	biologie

	cardi (o)
	cœur
	cardiologue

	ciné
	mouvement
	cinéma

	mono
	seul
	monoplace

	gé (o)
	terre
	géographie

	graph
	écrire
	graphologie

	hétéro
	autre
	hétérogène

	hydro
	eau
	hydraulique


3. Les SUFFIXES
Les SUFFIXES sont des éléments placés APRES le radical pour en modifier le sens.
Les suffixes sont différents selon les classes grammaticales :

· pour les noms : -aire (libraire), -ation (exploration), -eur (vendeur), -té (propreté)…

· pour les adjectifs : - al (national), -able (détestable), - ible (visible), -eux (amoureux)…

· pour les verbes : -ifier, -iser…

Quelques suffixes

	Suffixes
	Sens
	Exemples

	age
	action (à partir d’un verbe)
	lavage

	aison
	action
	crevaison

	ation
	résultat
	création

	âtre
	approximation
	jaunâtre

	cide
	qui tue
	acide

	cole
	qui cultive
	agricole

	ité
	qualité de 
	amabilité, fierté


EXERCICES

1. Entoure les préfixes en bleu et les suffixes en vert.

a) prélavage                                                                c)   représentation

b) finesse                                                                    d)   chanceux

2. A l’aide des préfixes dé-, dés-, mal-, in-, forme les contraires des mots suivants.

a) visible : invisible
b) charger : décharger
c) honnête : malhonnête
d) espoir : désespoir
e) égal : inégal
3. Entoure les préfixes et donne leur sens.

a) antivol : contre
b) redire : répétition
c) incolore : contraire
d) anormal : sans, contraire à
e) interpersonnel : entre
4. Entoure les suffixes et précise s’ils servent à former des noms ou des adjectifs.

a) matinal : adjectif
b) agitation : nom
c) paresseux : adjectif
d) supportable : adjectif
e) blancheur : nom
5. Voici des racines grecques ainsi que des définitions. Retrouve le mot dont il s’agit.

a) aero (= l’air). Terrain où décollent et atterrissent les avions ( aéroport
b) spéléo (= la grotte). Une personne qui explore les cavités du sous-sol ( spéléologue
c) mono (= seul). Une religion fondée sur la croyance en un seul dieu ( monothéiste
	INTERROGATION : radical / préfixe / suffixe


1. Entoure les préfixes en bleu et les suffixes en vert.

a) incorrigible                                                      c)   déraciner

b) inépuisable                                                     d)   atterrir

4. A l’aide des préfixes dé-, dés-, mal-, in-, forme les contraires des mots suivants.

a) habiller : 


b) chance : 


c) approuver : 


d) intéressant : 


e) couvrir : 


5. Entoure les préfixes et donne leur sens.

a) bibliophile : 


b) impossible : 


c) paratonnerre : 


d) cardiaque : 


e) géologue : 


4. Entoure les suffixes et précise s’ils servent à former des noms ou des adjectifs.
a) acceptable : 


b) amoureux : 


c) épaisseur : 


d) théâtral :


e) crédible :


6. Voici des racines latines ainsi que des définitions. Retrouve le mot dont il s’agit.

a) somn (= le sommeil). Personne qui marche pendant son sommeil ( 


b) cide (= tuer). Qui tue les insectes ( 


c) omni (= tout). Qui est présent en tous lieux ( 


	Formation des adverbes en –ment


a) Règle générale

léger ( légère ( légèrement

	En règle générale, on forme l’adverbe en mettant l’adjectif correspondant au féminin et en lui ajoutant la terminaison -ment


b) Adjectifs terminés par –ent

patient ( patiemment

	Les adjectifs terminés par –ent forment l’adverbe en -emment


c) Adjectifs terminés par –ant

savant ( savamment

	Les adjectifs terminés par –ant forment l’adverbe en -amment


d) Adjectifs terminés par une voyelle

vrai ( vraiment

	Les adjectifs terminés au masculin par une voyelle ne prennent pas le –e du féminin devant –ment.


e) Adjectifs terminés par –u

Assidu ( assidûment

	Les adjectifs terminés par –u forment l’adverbe en prenant la terminaison –ment (sans mise au féminin)




   confus ( confusément

	Certains adverbes se terminent par –ément au lieu de -ement


EXERCICES

1. Forme l’adverbe qui correspond à l’adjectif.

a) régulier : régulièrement
b) vrai : vraiment
c) habituel : habituellement
d) gai : gaiement
e) conscient : consciemment
f) confus : confusément
g) sot : sottement
h) impatient : impatiemment
i) incomplet : incomplètement
j) jaloux : jalousement
k) sûr : sûrement
2. Complète les phrases au moyen de l’adverbe correspondant à l’adjectif placé entre parenthèse.

a) La petite fille répondait (naïf) naïvement aux questions de la directrice.

b) Les lézards ne semblaient (nul) nullement dérangés par les touristes.

c) Répondez-moi (franc) franchement ! Etiez- vous (fou) follement épris de cette fille ?

d) La renoncule appelée (commun) communément le bouton d’or égaie (joli) joliment  nos prairies au printemps.

e) La femme a (formel) formellement reconnu son agresseur.

f) Le juge a (long) longuement et (patient) patiemment interrogé le suspect qui répondait (violent) violemment. (Précédent) Précédemment, ce présumé coupable avait été entendu par le commissaire.

g) (Ancien) Anciennement, la ville de Paris portait le nom de Lutèce.

h) Avec cette méthode, vous parlerez (courant) couramment quatre langues.

i) Exprimez-vous (clair) clairement, (concret) concrètement, (direct) directement.
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